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本报记者 徐金华

“孩子最近沉迷于手机购物，
作业顾不上写，学习成绩有所下
降。”近日，有网友向记者反映家
中孩子因网购上瘾，导致学习成绩
下滑、生活作息不规律，悔不该当
初给孩子配备手机。

如 何 帮 助 孩 子 戒 掉 “ 手 机
瘾”，成为众多家长关心的问题。

“当初给孩子配备手机是为
了实时掌握孩子的行踪，也是方
便孩子查阅家庭作业，及早完成
学习任务。可是现在，手机竟成
了孩子网购上瘾的工具。”针对
孩子目前的状况，该网友束手无
策。

记者日前走访多个家庭发现，
当今中小学生在家手机不离手，带
手机入校的情况屡见不鲜。

“严禁学生带手机入校，手机
容易让孩子分心。”山阳区焦东路
小学教师樊艳斌表示。学生放学

时，各班班主任会把学生送至接送
点，由学生家长护送孩子回家。有
的家长忙于工作无法接送孩子，就
给孩子配备了手机。

如 何 帮 助 学 生 正 确 使 用 手
机，端正学习态度，樊艳斌表
示，学校利用家长会告知家长应
履行的责任和义务，只有家校配
合才能共同营造出健康和谐的学
习环境。

网友“肉肉”说：“反对孩子
上学拿手机，如果真有什么事情，
可以通过班主任联系。”

网友“静”说：“如果非带手
机不可，就带那种安装不了游戏、
上不了网、不能玩的老年机，仅供
方便家长联系即可。学生到校后还
要先把手机关机上交，临近放学时
老师再下发。”

网友“段先生”说：“要让孩
子不带手机并安全上下学，可以联
系同小区或者居住比较近的家长搭
伙轮流接送孩子。”

戒掉“手机瘾”
引导是关键

本报记者 李洋洋

近日，有读者向记者反映，有宾馆开进
了居民楼内，严重影响楼上居民的日常生
活。

隔壁频现陌生人 业主安全难保障
“刚开始，我觉得邻里之间相互不认识

很正常，后来我发现，我的邻居几乎天天在
换……”家住我市某小区的李先生对记者
说。每天外出时，他所住的居民楼内经常会
有一些陌生面孔出现，经过了解他才知道，
楼里居然开了一家宾馆。“每天被各式各样
的噪声骚扰，让人愤怒不已，却又不好发
作。”李先生说，“吵一点也就算了，关键是
宾馆的人员流动性很大，楼里面生人进进出
出的，让我们这些住户感到很不安全。”

居民楼里开宾馆 价格便宜生意火
“和我们这些整栋租楼开酒店的相比，

这些开在居民楼内的宾馆成本要低很多，这
样其价格就会相对低廉……”提起藏身在居
民楼里的宾馆，业内人士说，相较于这些酒
店，开在纯商业区的酒店是很吃亏的。同
时，这些改建的宾馆通常空间狭小，卫生、

环保、消防等各方面条件设施往往都不达
标。

住宅改商用 危害非常大
我市某律师事务所的刘律师表示，将住

宅改变为宾馆等用于经营的房屋，住宅的性
质、用途由居住变为商用带来的危害性是很
严重的。一是干扰了业主的正常生活，造成
邻里不和，引发社会矛盾，这是小区内主要
矛盾之一。二是造成小区车位、电梯、水、
电等公共设施使用紧张。三是容易产生安全
隐患，例如，来往小区人员过多，造成楼板
的承重力过大，外来人员流动快且杂，增加
了小区不安全、不安定因素，防火防盗压力
大、隐患多。

刘律师强调，我国《物权法》第77条明
确规定：业主不得违反法律、法规以及管理
公约，将住宅改变为经营性用房。如果要改
的话，应当经有利害关系的业主同意，而有
利害关系的业主则包括整栋楼的所有业主。
类似这样的小区业主多以家庭经营为主，工
商部门受职权所限，不能进入居民住宅调查
取证，需要公安部门配合查处。如果居民发
现小旅馆无照经营，可向辖区工商部门投
诉。

宾馆开进居民楼
居民感到不安全

顾培利 作

网友【雪垠】：每次献血
时，血液顺着采血管缓缓地流
进采血袋，采血袋被放置在一
个类似电子秤的机器上不停地
摆动，这里有什么奥秘呢？

市中心血站：因为采出的
血液会凝固，血液从人的血管
流出来之后，体内溶解性的纤
维蛋白原会转化为不溶解的纤
维蛋白，从而导致血液的凝
固。正常情况下，血液从体内
流出来之后的2～8分钟内会完
全凝固。

其实，采血之前，采血袋

内不是空的，会装着一种名叫
抗凝剂的化学物质。这种抗凝
剂又称为血液保养液，含有磷
酸盐、葡萄糖和腺嘌呤等物
质，按一定比例配置，起到防
止血液凝固和红细胞被破坏的
作用。

为防止采集的血液凝固，
在采血过程中，采血袋会被放
置在电子采血秤的托盘上，按
一定角度、一定频率摇摆，使
抗凝剂与血液充分混合，从而
达到不使血液凝固的目的。

刘秋芳 整理

献血时采血袋为何需要不停摆动

本报记者 徐金华

“晚上散步，看到很多人
在湖边钓鱼，这种行为是否允
许？”近日，有网友向记者反
映，晚上到市龙源湖公园散步
时，看到三五成群的钓鱼爱好
者打着手电筒钓鱼，公园快成
了“夜钓乐园”。

4月20日19时许，记者来
到市龙源湖公园，看到湖边设
置了醒目的警示牌，上面写着

“禁止钓鱼”的字样。
家住龙源世家的魏先生常

去市龙源湖公园散步。据魏先

生介绍，他经常看到一些人带
着凳子和钓具坐在湖边钓鱼，
保安过来制止时，他们就收起
鱼竿躲到一边，保安走后，则
拿出鱼竿继续钓鱼。

网友“浅”说：“公园是
市民休闲、游乐的好去处，大
家要文明游园，自觉遵守公园
规定。”

网 友 “ 淡 蓝 的 晴 ” 说 ：
“希望管理方加大对钓鱼者的
劝导力度，杜绝持钓具的市民
进入公园。同时，加强与相关
部门的联系，开展联合执法，
共同抵制不文明行为。”

龙源湖公园成“夜钓乐园”

市民：请竿下留情

关注无偿献血 〉〉〉〉〉〉

顾培利 作

《扬子晚报》4月22日报道，四川成
都市民蔡玉俊今年52岁，是某电脑城的
送货员，每天骑着电动自行车穿梭在成都
的大街小巷，车后座上还有他患有阿尔茨
海默症 （俗称老年性痴呆） 的92岁的老
母亲。为了防止母亲摔下，他细心地将母
亲“绑”在身后。

蔡玉俊的母亲7年前开始出现记忆障
碍，慢慢变得不认识身边的人，散步时找
不到回家的路，现在连上厕所也需要有人
帮助。蔡玉俊和妻子都要上班，将老母亲
一个人丢在家中很不放心，不得已，他只
好用一根麻绳将母亲“绑”在自己的身
后，带母亲一起上班。对此，你怎么看？

【观点1+1】
@粤刚刚2012：母亲“绑”身后，

出行伴左右；百善孝为先，亲身来实践。
@春州芳甸：金银有价，孝心无

价，我们都应该为蔡玉俊这样的孝子点个
赞！

@苏懿谅谅谅：人间爱，母子情，
孝心是一根绳，纵使前路漫漫，儿亦铿锵
前行。

@常睿平：照顾母亲、工作挣钱两
不误，这样的孝子值得点赞。但是，儿子
置安全于不顾，把母亲“绑”在身后骑电
动车很危险，希望他能采取别的方式克服
困难，毕竟安全最重要。

@魏宝的博客：蔡玉俊的行为令人
感动，但尽孝也得讲究方式方法，这种

“绑母上班”的方式着实令人担心，公众
不宜效仿，希望只是个例。

@小仵的天空1：我们在为孝子蔡玉
俊点赞的同时，也不禁要反思——孝老敬
亲，全社会还可以做什么？我希望社会养
老机构更多一些、价格更低一些、服务更
优一些，让“蔡玉俊”们在兼顾父母和工
作的路上走得更轻松一些！

@平常一个人015：为了生活，蔡
玉俊之举实为无可奈何的选择，谁也不愿

“绑”着九旬母亲去上班。对于大家普遍

置疑的安全问题，我希望旁观者多一些理
解、少一些声讨，更希望政府、社会能为
这样的家庭提供更多帮助，给予更多关
怀！

@风景城赏风景：这样尽孝存在安
全隐患，而蔡玉俊在巨大的生活压力下也
很无奈，希望国家进一步完善社会养老保
障体系，让重压下的人们喘口气。

@万里箐空：心酸啊！我希望国家
从制度层面完善养老保障体系，把“蔡玉
俊”们从沉重的养老压力中“解放”出
来，让人们生活得更和谐、幸福、快乐。

@邵武古山何氏：尽管是无奈的选
择，但这样的行为也太不安全了。其实，
这一事件折射出了当今社会养老体系的滞
后，期盼国家大力健全养老保障体系，让
老人安心养老，让子女安心工作。

@美丽武陟：披星戴月撑起家，风
霜华发满鬓颊；远游叮咛声嘶哑，心怀慈
爱伴天涯；母把孩子拉扯大，儿女尽孝

“反哺”妈。

【下期话题】

“第三卫生间”

妈妈带男童上厕所、爸爸带年幼女儿
上厕所、女儿协助老父亲上厕所、儿子协
助老母亲上厕所，遇到这些情况到底该上
男厕所还是女厕所，往往是人们头痛的
事。记者日前从河南省郑州市城市管理局
获悉，今年年内郑州将增加200个“第三
卫生间”，以方便幼童等需协助的异性亲
属如厕。有网友认为，郑州配建 200 个

“第三卫生间”，给市民中的特殊群体如厕
提供方便，善莫大焉。这充分体现了社会
对幼童、老人等特殊群体的人性化关怀，
提升了一座城市的温度，值得点赞。对
此，你怎么看？

（参与热点话题讨论，请关注《焦作
日报》官方微博：@焦作日报）

本期栏目主持人 本报记者 聂 楠

【今日话题】

孝心是一根绳

从 4 月 19 日起，北京市交
管局将在全市范围内启用20套
违法鸣笛抓拍设备，正式对违
法鸣笛车辆进行抓拍。五环路
内 （含） 所有区域及五环路外
的医院、学校等周边禁鸣区
域，违法鸣笛者将面临 100 元
的罚款处罚。北京市交管局工
作人员表示，车辆喇叭的主要
功能是避险，确需对其他车辆
和行人进行示意时，应优先交
替使用远、近光灯。

（据《新京报》）
很多有经验的司机都明白

这样一个道理：如果前方有行
人过马路，最好不要鸣笛催
促，而是等行人走后再开车通
过。这不仅是为了安全，其中
还涉及心理学方面的问题，即
多数行人在被陌生人的车辆催
促后，不是加快步伐，而是在
逆反心理的作用下，故意放慢
脚步。其实，这也从一个侧面
说明行人对汽车鸣笛的厌恶与
反感。

尽管国家相关交通法律法

规以及地方交通管理条例，都
禁止机动车在城市范围鸣笛，
但长期以来这些规定并没有得
到有效落实，究其原因，主要
还是相关技术不成熟。现在，

“声呐警察”的出现，有望解决
这个问题。

这套声呐系统通过生成彩
色声压斑点云图，就可以显示
鸣笛的具体位置，甚至可以具
体定位到车辆的发生部位，违
法证据由一段2秒钟的视频和4
张图片构成，其中包括 2 张全
景照片和 2 张车牌照细节照
片，可谓取证十分精准。很多
时候，一些现实问题之所以迟
迟得不到解决，就是技术不成
熟，达不到实际要求。如今，
中国已经是名副其实的汽车大
国，但公众的文明素质还需要
提高，良好驾驶习惯还需要培
养，希望大家以积极的心态看
待“声呐警察”，将其作为倒
逼自己养成文明驾驶习惯的契
机，改掉驾驶陋习，做一个文
明的好司机。

“声呐警察”向违法鸣笛车辆亮“红牌”
□天 歌

被抢注为餐厅商标14年后，“皮
皮鲁”终于回到了“童话大王”郑渊
洁的名下。前不久，郑渊洁收到书面
文件，国家商标评审委员会宣告河南
郑州一家餐厅抢注的“皮皮鲁”商标
无效。这是郑渊洁通过维权要回来的
第一个“皮皮鲁”。

“皮皮鲁”诞生于1981年，是郑
渊洁童话《皮皮鲁和鲁西西》中的虚
拟人物形象，被称为郑渊洁童话中最
酷的男一号，曾陪伴很多80后度过童
年。2004年，郑州一家餐厅将“皮皮
鲁”抢注为商标后，很多消费者都以
为该餐厅与郑渊洁本人有关联。为
此，郑渊洁想了很多办法，希望要回
这个“皮皮鲁”。

2017年1月，最高人民法院出台
关于审理商标授权确权行政案件若干
问题的规定，指出“对于著作权保护
期限内的作品，如果作品名称、作品
中的角色名称等具有较高知名度，将
其作为商标使用在相关商品上容易导
致相关公众误认为其经过权利人的许
可或者与权利人存在特定联系，当事
人以此主张构成在先权益的，人民法
院予以支持。”当年2月，郑渊洁向国
家商标评审委员会递交申请，最终成
功要回了自己的“皮皮鲁”。

郑渊洁要回“皮皮鲁”，首先得
益于最高法的司法解释，它首次明确
著作权人对文学作品中的角色申请商
标拥有在先权益，有效保护了原创知

识产权。同时，郑渊洁本人积极维权
也至关重要，民事案件的原则是“民
不举，官不究”，倘若作者不站出来
主张在先权益，有关部门就无法裁决
商标无效。

法律专家指出，原创者对文学作
品中的角色申请商标保护，一般分为
主动保护和被动保护两种途径。主动
保护，就是将某个商标下的45个类别
全部注册。但这样做成本太高，更现
实可行的是被动保护，即原创者随时
关注是否有人抢注，如果有，就通过
法律手段维权。

在这方面，国外一些企业的维权
意识很值得学习。美国迪士尼公司素
有“版权狂魔”的称号，用该公司新

闻发言人欧文·奥肯的话说，他们总是
在打官司。“万磁王”是迪士尼公司旗
下著名反派动漫角色。去年，我国某
档音乐选秀节目中，一名人气选手以

“万磁王”自居进行商业活动，迪士
尼公司立即作出强烈反应，当事人和
涉事企业很快便停止了侵权行动。

最高法明确文学作品角色商标在
先权益的司法解释出台一年有余，终
于有了郑渊洁要回“皮皮鲁”这一成
功案例。有人说：“法律不保护躺在
权利上睡觉的人。”郑渊洁要回“皮
皮鲁”带了一个好头，是一个好的开
始，保护知识产权，除了完善相关法
律外，更需要知识产权所有人主动拿
起法律武器，维护自身合法权益。

郑渊洁要回“皮皮鲁”的示范意义
□张枫逸

“文件推动” 顾培利 作


